

# EL PUEBLO

Organo de la coalición republicano-socialista de Tortosa

AÑO XII

Suscripción: Tortosa, un mes 0.50 ptas. Fuera, un trimestre 1.50 id.

TORTOSA 10 DE AGOSTO DE 1912

Redacción y Administración: Calle Obispo Aznar, núm. 10.

N.º 1014

## FIESTA

DE LA

# JUVENTUD REPUBLICANA

Hace un año que se fundó en

Tortosa esta brillante Juventud. Hace un año que comenzaron a unirse estos entusiastas jóvenes, que hoy forman ya agrupación organizada y compacta.

Hace un año que empezaron a reunirse formando una Junta que era integrada por casi todos los que componían la Juventud. Tan pocos eran! Hace un año que todas las noches llegaban los ocho ó nueve muchachos al Centro, reuníanse en un cuartito y allí leían, hablaban, discutían, hacían problemas aritméticos en una pizarra que habían comprado. Pasaban así una, dos horas. Y luego, juntos, volvían a salir.

Hoy aquellos seis jóvenes son mas de cien jóvenes. Y son cien jóvenes disciplinados, convencidos, conscientes, conocedores de sus deberes, amantes como nadie, de sus ideales. Han logrado con el sortilegio de su entusiasmo, con el devoto ardimiento de su trabajo, llamar la atención y atraer el cariño de los viejos republicanos que ven en ellos una esperanza.

Y, efectivamente, son una esperanza. En estos días, en que parecen templados los más ardientes radicalismos, en que se ven muertos todos los ideales, en que se acoge con una sonrisa de desden ó con un gesto de desconfianza, al que se atrevió a luchar por la libertad, despierta todas las esperanzas una juventud que no piensa en juegos de cartas, que no sueña en diversiones banales, que no se resigna a perder ó a malgastar barbaramente sus energías. Una juventud que viene a luchar por la República, a trabajar por la República, a educarse para que mañana sea la República con los hombres de esta Juventud el imperio de la perfecta democracia.

Viene esta Juventud a la vida

en momentos difíciles: en los momentos más difíciles que quizás ha atravesado España. Encuentra a su pueblo hundido en la miseria y en el abandono, emigrantes á otras tierras los buenos, gobernando los peores; extendida la desconfianza por todos lados. Encuentra los partidos avanzados, enzarzados en riñas que alargan la vida del régimen. Por suerte halla aquí en Tortosa un ejemplo, casi único en España, de un partido republicano unido, compacto, sin divisiones enemigas.

Viene esta Juventud a la vida política en momentos de verdadera prueba. España no puede sostenerse y es necesario de que haya hombres nuevos, partidos nuevos que se decidan á salvarla. El partido republicano ha perdido con sus divisiones, con sus luchas interiores, parte de la fuerza que tiene, y le es preciso también, como á España, que vengan hombres nuevos, juventudes abnegadas, á decirle que ha de haber un solo partido y que por encima de las pasiones pasticulares, están los sagrados intereses de un pueblo que pide pan, justicia, cultura, libertad. Pan, justicia, cultura y libertad, que el partido republicano podría darle si estuviera unido. Por que si estuviera unido, implantaría sin ningún esfuerzo la República en España.

En Tortosa esta Juventud significa un noble esfuerzo. Aquí donde los jóvenes con carrera se atan á los jesuitas y se hacen hipócritas é imbeciles; aquí donde los jóvenes no piensan en otra cosa que en la mesa de juego, ó en el prostíbulo, ó en el café, ó en la taberna; aquí donde no hay emoción cordial de ninguna naturaleza, es admirable el espíritu de estos jóvenes que se reúnen pa-

ra leer todas las noches, que acuden todos los sábados á las conferencias culturales, y toman parte en las controversias, que organizan mítins y hablan en ellos con el calor de soldados de una causa, con el conocimiento de los definidores de un ideal.

Mañana celebra el año de su fundación esta brava Juventud. Lo celebra, no con una comunión como hacen los que necesitan tragarse á Dios, comerse á Dios para creer en él; lo celebra, no con una merienda como hacen los que se llaman defensores de una idea y solo dan culto á la idea comiendo ó bebiendo; lo celebran no con disparos de browing como hacen estos salvajes que han convertido la iglesia en arsenal y han hecho el milagro de poner á Cristo un par de pistolas.

Nuestra Juventud celebra su aniversario con un grandioso mitin en el que tomarán parte caracterizados personajes de nuestro partido. Nuestra Juventud celebra su aniversario con un acto de cultura.

Este es su lema: cultura. Cultura para hacerse fuertes; cultura para comprender la libertad; cultura para sostener la República.

Y para traer la República, la Revolución. La Revolución que lleva como un deseo esta Juventud en su espíritu y por la que está dispuesta á perder su propia vida.

Adelante, Juventud de Tortosa.

## En las Hermanitas de los Pobres

Encabezamos las cuartillas con este título para que nuestros lectores se enteren mejor de quien se trata, pues para aludir á una casa enclavada en la partida de Capuchinos en donde hay un letrero que dice lo de nuestro título, deberíamos apuntar: "La Explotación de los Pobres."

Respecto á si se explotan ó no á los infelices viejos pobres que caen allí como pudieran caer en manos de cualquier desalmado patrono, diríamos cientos y cientos de cosas, anotaríamos en estas columnas, denunciaríamos desde aquí, á la conciencia humana,—no á la justicia, no creemos en la justicia—una infinidad de bajezas, de atropellos, de privaciones, de las cuales son víctimas los pobres, en

beneficio de las monjas que los cuidan, que sirviendo á pobres, tratando con pobres, viviendo con y para los pobres, mandan temporalmente sus puros al fondo común, al fondo de la comunidad.

Reciente es el hecho que vamos á narrar, y por ser uno de los pocos que traslucen, que aunque de otros sabemos, nuestra conciencia repugna anotarlos al saber que su descubrimiento costaría al infeliz viejo pobre que nos lo contara un castigo inquisitorial.

Dentro del círculo que ocupa, convento, huerto, jardín y asilo, se ha levantado un nuevo cuerpo de edificio.

Este edificio se ha destinado á vivienda de un padre cura, porque las monjas temen no ocurra que alguna noche tengan necesidad de los auxilios espirituales. Hasta aquí conformes, allá ellos auxiliándose.

Lo grave del caso es que las excavaciones de este edificio han corrido á cargo de los infelices asilados, hombres de 70 á 90 años, que allí fueron en busca de descanso, y estas excavaciones las han hundido uno, dos, tres y hasta puede que ocho metros, en perjuicio de la carretera que es lindante y el día que venga su ensanche proyectado, ya veremos como respeta aquel trozo aunque quede una calle defectuosa.

Allí en este trabajo pesado, hemos visto trabajar 10 y 12 horas diarias, aguantando las inclemencias de un sol de junio, á unos hombres viejos, á unos hombres, que ya se reclinaron cansados, á unos hombres que su juventud la marchitarían en penosos y forzados trabajos, viendo en el asilo su única esperanza de tranquilidad y descanso.

Allí, en donde hay un letrero que pregona el amparo del viejo que ya no puede trabajar, allí se sabe sacar provecho del infeliz recluso.

Para esos hombres que viven bajo el amparo de un patrono despiadado, no hay Juntas de Reformas Sociales que cuando no otra cosa, les limitan las horas de trabajo; para estos hombres que necesitan reposo antes de su muerte, no hay ni siquiera sombreros de mala paja para guarecerles del sol en sus pesados trabajos.

Para esas monjas que viven de la caridad que obtienen los pobres, no hay leyes ni humanas ni divinas, humanas porque impiden con los materiales el paso por la carretera, por que explotan al trabajador gratuito, haciéndolo trabajar más horas y en horas que no debiera, leyes divinas, porque Dios, el Dios de la bondad y misericordia no puede tolerar que el nombre de asilo sirva para explotar á unos hombres que ningún pecado cometieron, sino que obligados por la necesidad ayudan á la construcción de una casa guarida del lobo en el rebaño.

Ramón Franquet en la cárcel

## UNA VÍCTIMA

Y la víctima es esta vez un honradísimo obrero que siente en su cora-

zón rebelde las afrentas del caciquismo que en Tortosa hace mangas y capirotos con la aqueicencia y auxilio de los elementos que nos gobiernan.

Ramón Franquet, está entre rejas por haber pedido lo que en todo hombre y en toda corporación debería haber como base indispensable: por haber pedido que hubiera dignidad.

Pedir dignidad y vergüenza á los que en España representan el caciquismo que denigra y deshonra al pueblo, es pedirle peras al olmo.

El caciquismo tortosino es una delicia de fresco y desahogado. Con su influencia en las alturas y su dominio del elemento burocrático, no repara el procesar á ciudadanos honrados y dignísimos que le estorban en su obra nefasta y de oprobio.

Un día, por un alcalde torpe é indigno, se dificulta el entierro de un cadáver porque por voluntad de la difunta y de su familia no quiere caer, ni después de muerta, en las garras de la iglesia.

Otro, se procesa á un obrero honrado, modelo de ciudadanos y de padres de familia, porque le pide al alcalde dignidad y vergüenza.

Y cuéntase que el caciquismo de Tortosa es igual al de toda España para mayor honra y gloria de la monarquía que nos des gobierna.

Los ciudadanos tortosinos tienen el deber de librarse del caciquismo que les agarrota y deshonra por todos los medios que estén á su alcance, pues de lo contrario, verán entré rejas á todos aquellos que se atrean con los que explotan y arruinan la ciudad.

¡Qué doloroso contraste ofrece el amigo Franquet entre rejas, cuando hay en libertad tantos ladrones de levita y sombrero de copa que han robado descaradamente en toda clase de negocios.

¡Franquet, obrero honrado en la cárcel, mientras los que descaradamente roban en Tortosa amparados en la capa de su autoridad ó en el manto del cacique, mientras los que tanto robaron con motivo de un matadero inútil que Tortosa ha tenido que pagar como bueno, continúan paseando tranquilamente por las calles de la ciudad!

Si en Tortosa los hombres conservan un rasgo de dignidad y algo de lo que deben de tener los hombres para serlo de verdad, deben derrotar prontamente á su odioso caciquismo.

Y al amigo Franquet, la redacción de *El Consecuente*, le envía un fuerte y estrecho abrazo que le mitigue los rigores del encarcélamiento.

(De *El Consecuente* de Reus).

## PROPAGANDA REPUBLICANO-SOCIALISTA

### CONFERENCIA

El sábado tuvo lugar la anunciada conferencia en el "Centro de Unión Republicana", cuyo salón destinado á tal objeto estaba completamente lleno.

Hizo explicación del tema *Representación proporcional y Reforma electoral en Francia*, D. Marcelino Domingo, que con palabra clara hizo ver al auditorio el significado del tema anunciado, y al propio tiempo, describió, que dentro de todos los partidos políticos de la vecina República, había hombres en pró y en contra de la reforma electoral, y manifestando los argumentos que aducían unos y otros los partidarios de la reforma y sus contrarios.

Después expuso numericamente el significado de tal reforma y el modo de llevarla á cabo, tanto por el sistema del cociente, como por el sistema de Bondt.

Expuso las ventajas é inconvenientes que tienen todos los sistemas, dejando sentados para la próxima conferencia los siguientes puntos: *Si sería conveniente implantar la tal reforma electoral en España; en caso de que lo fuera, cual sería el mejor procedimiento: si por cociente ó por el de Bondt.*

Luego manifestó si había alguien que quisiese llevar alguna réplica ó explicar algún punto de los que se dejaron para tal objeto en la última conferencia.

Tomó la palabra el Sr. Meyer, para explicar el punto *proteccionismo y libre cambio*; expuso con buena colección de datos y antecedentes, que Inglaterra que tiene libre cambio, está mejor que Alemania y los Estados Unidos, que tienen proteccionismo, mostrándose por lo tanto partidario del libre-cambio.

Después explicó que en España se tiene el proteccionismo establecido, y demostró con mucha claridad, los beneficios que obtendría el comercio y el obrero si se estableciese el libre cambio en nuestra nación.

Tanto D. Marcelino Domingo, como el Sr. Meyer fueron muy aplaudidos, y el auditorio salió muy satisfecho del acto.

Hoy no habrá conferencia para poder ultimar mejor el mitin de mañana.

### EN SAN LAZARO

El pasado domingo se celebró el mitin republicano en aquella partida, como teníamos anunciado. A pesar del mal tiempo reinante, la concurrencia fué numerosa.

El primero que hizo uso de la palabra fué D. Juan Benet, que principió criticando á los que van á dar mitines contra la blasfemia y no hacen más que soltar un gran cúmulo de atrocidades que gracias á que el pueblo es algo más culto que ellos y hacen bien en reirse de lo que le cuentan.

Continua diciendo que no era cierto lo que dicen los del mitin de la tal blasfemia, de que cada palabra mala que de Dios se dice, éste aumente el rigor para con los hombres y en ese caso sería un Dios vengativo, cosa que solo por ser Dios no puede serlo.

Niega que cuando se blasfeme suba una nube de bronce al cielo para impedir que llueva.

Luego explicó que hacen mal, en intentar hacer creer semejantes cosas al pueblo que ya no son del siglo V para creerlo.

Después hizo uso de la palabra, el joven Sr. Meyer, quien explicó los perniciosos efectos del caciquismo y de la monarquía, que no hacen más que vivir á cuesta del pobre trabajador que ha de ganarse el pan con el sudor de su frente.

Censuró á los hombres de hoy, que no han sabido trabajar por el ideal republicano, del mismo modo que tan hermosas ideas lo merecen.

Alentó á los numerosos jóvenes que había, á que se uniesen como lo habían hecho los de Tortosa, los que amaban la libertad y la noble República, pero que lo hiciesen alrededor del libro que era lo mejor.

El ex-concejal del Ayuntamiento señor Monelús, fué el que le siguió en el uso de la palabra, que con valientes frases, alentó á que siguiesen los concurrentes por el camino emprendido.

Censura á nuestro Ayuntamiento que no hace más que cuidarse del

medro de unos cuantos caciques, dejando á un lado el sagrado deber de hacer mejoras para el pueblo que es el que paga.

Explica el asunto de las aguas y los motivos que inducen al Ayuntamiento á no querer llevar á cabo tan importante mejora, que redundaría en bien para la población y para las arcas municipales.

Tomó después la palabra D. Marcelino Domingo, que muy claramente explicó el porqué los obreros del campo, no tenían las leyes que les protegiesen lo mismo que los obreros de las ciudades.

El orador hizo historia de como los obreros y mineros bilbainos, habían conquistado todas las mejoras que tienen y los beneficios que por ellas obtienen.

Aconsejó á los payeses, que se unieran, que formasen Sindicatos, que exigiesen las horas de trabajo debidas y el jornal que les corresponde.

Dijo que los patronos no pueden mirar con buenos ojos las sociedades que tienden á unir al trabajador, porque más tarde ó más temprano han de exigirle lo que les corresponde.

Terminó su discurso en medio de una entusiasta ovación, lo mismo que los demás oradores.

Se anunció que el quince del presente mes, volverían á dar otro mitin.

C. A.

## La voz de los pueblos

### DESDE LA GENIA ADELANTE

A medida que vá creciendo el entusiasmo y el espíritu de asociación entre la clase trabajadora, los incapaces, los que en aras del progreso jamás han sabido colocar una piedra sobre otra piedra, buscan propalar calumnias de mala especie.... Y es, que haciéndoles frente el porvenir, ven como de día en día, van alistándose en las filas del gran ejército republicano, nuevos grupos de jóvenes estudiosos, disciplinados, serenamente entusiasmados por las ideas de libertad y justicia, que son las ideas modernas que debe tener todo hombre amante de que su patria figure á la cabeza de los pueblos cultos y civilizados.

¡Adelante! Todos á una, jóvenes y viejos, parias y esclavos, vamos á imponernos la ruda tarea de educar al pueblo, de levantar su espíritu, de sostener una escuela racionalista ya que contamos con la cooperación del culto profesor D. Ricardo Ciurana, sacando de ella una generación de hombres que ayuden á formar el seno de una sociedad libre, donde no se asesina á niños ni mujeres, donde no se retuerzan testículos, donde no se apliquen cuñitas en las uñas ni las arranquen con pinzas, donde no se levanten víctimas por los testículos con cuerdas de guitarra, donde no se les alimente con bacalao seco, ni se les aplique el casco extrangulándoles lentamente el cerebro. Desde hoy en adelante, nosotros, los republicanos, los buenos, los que luchamos por un ideal tan noble y tan elevado como es el de acabar con todas las injusticias que sufre la humanidad, vamos con perseverancia á organizar al labrador del campo, vamos con perseverancia á organizar para que se redima el labrador del campo. Vamos á ponerle en su espíritu opinión republicana para que no se deje arrastrar por un bárbaro, estúpido y depravado caciquismo que signifique trituration de energías y desgarramiento de las palpitantes entrañas de los nobles

hijos del pueblo; vamos á ponerle en su cerebro ideas regeneradoras para que deje de ser comercio de carne humana y se dé cuenta exacta que tiene los mismos grados de respeto y consideración que el más elevado millonario; desde hoy en adelante, en la prensa, en el mitin, en el trabajo, en las reuniones y en todas las partes, vamos á decirle que esos respetos y esas consideraciones serán nulos, serán nada, mientras no se una, mientras no se asocie, mientras no forme un hombre-colectividad en acción, mientras no forme una colectividad de hombres en idea que significa tener concepto de las cosas, mientras no formen idea basada en la razón, que quiere decir cultura, entendimiento, equidad, facultades propias para conocer y respetar en toda su pureza la verdadera justicia.

Desde hoy en adelante vamos á emprender la humana tarea de organizar al labrador del campo, reconcentrando y dirigiendo sus pasiones por el camino enojoso de la vida; vamos á explicarle con bondadosa y sincera palabra lo que representa y lo que significa la asociación cuando está inspirada en ideales altruistas, cuyo objetivo sea el de auxiliar y defender los deseos de sus asociados; vamos á hacerle comprender cómo los obreros alemanes unidos fuertemente y perfectamente organizados, han conseguido de sus gobiernos leyes, que les ampara cuando viejos, reduciéndoles del hambre á los que por infortunio ó por avanzada edad no sirven para el trabajo. Que la labor es dura y pesada? No importa; sabemos que el mundo no es otra cosa sino que un bosque donde á fuerza de sacrificios puede hallar lo que uno anhela, más para esto, también sabemos que es preciso no desfallecer ante las terribles pruebas que se sufren. Salvaremos todos los obstáculos que se presenten á nuestro paso; marcharemos hacia adelante como caballos desbocados sin retroceder por nada ni por nadie; esparciremos á los cuatro vientos el valor; difundiremos en todos los corazones pusilánimes la rebeldía; perdonaremos á los que por su pobreza de espíritu y sin capacidad suficiente para comprender las cosas elevadas, buscan interrumpirnos nuestra obra calumniándonos, pero nosotros, comprendiendo que es perder el tiempo entretenerse en cosas inútiles, marcharemos hacia adelante manifestando que nos quedan fuerzas y energías para seguir por el camino de nuestro ideal, sin volver la cara atrás, para no convertirnos en estatua de sal como la mujer de Lot. Que no nos abate ni las risas, ni las calumnias; que por encima de todas esas miserias mezquinas, está nuestra voluntad de hierro conquistando la categoría de hombres, cumpliendo nuestra santa misión de difundir la cultura para que el hombre no crea ni piense más que en sus propias fuerzas; que por encima de todas esas mezquinas miserias, está nuestra inquebrantable voluntad, organizando al labrador del campo, que en pleno siglo XX, el siglo del aeroplano, después de tantos años de dominación jesuítica, todavía vive sin asociarse y en la obscuridad de la ignorancia.

A. Zaragoza.

### DE TIVISA

### MITIN SOCIALISTA

En el mitin de propaganda socialista que tuvo lugar el día 25 de Julio en la sociedad de Obreros agricultores y conductores de caballerías hubo una gran concurrencia de trabajadores, haciendo uso de la palabra los compañeros Zaragoza de Tarragona, y Requesens de Reus, haciendo el resumen el compañero Mestres de Reus.

## PROPAGANDA REPUBLICANA

## CENTRO DE UNIÓN REPUBLICANA

## Gran mitin para mañana

HABLARÁN:

**Francisco Gabanes**

De la Juventud Republicana de Roquetas

**Francisco Laqueva**

De la Juventud Republicana de Tortosa

**Ricardo Guirana**

De la Unión Republicana de la Cénia

**Arturo Ferré**

De la Juventud Republicana de la Cénia

**José Berenguier**

De la Juventud Republicana de Tortosa

**J. Gil Veruet**

De la Unión Republicana de Vandellós

**Antonio Zaragoza**

Concejal del Ayuntamiento de la Cénia

**Juan Bautista Perelló**

Director de "El Consecuente", de Reus

**Marcelino Domingo**

Concejal de Tortosa

**Julian Nougues**

Diputado á Cortes

## EN CAMPREDÓ

Mañana domingo, á las cuatro de la tarde, mitin en el café de Eduardo Rey.

## EN SAN LÁZARO

Mitin en el Café de Carlos, el jueves, día 15, á las nueve de la noche.

Hablarán en dichos actos varios oradores y nuestro compañero **MARCELINO DOMINGO**

Capellá Samper dice que siendo un mitin católico se ha de principiar haciendo la señal de la cruz.

El Sr. Piñana de la *Defensa Social* de Madrid no dijo nada. Solamente se entiende *piedad, civilización, religiosidad* y otras palabras del mismo estilo.

Señor Brú, estudiante de cura é hijo de Tivisa es un joven que tendrá facilidad de palabra. Dijo que los católicos no se han de encerrar dentro de la Iglesia; del mismo modo que un ejército que quiera entrar en una población por la parte N., el pueblo no será tan torpe de ir á defenderse por el S., así los católicos se han de defender allí donde les presenten batalla, en el periódico, en el mitin, en la plaza, allí donde convenga.

Luego habló el Sr. Martínez de la Juventud Jaimista de Tortosa, no dice nada, se entiende no sé qué de las "estrellas del cielo", y nada más.

Después el Sr. Sanz concejal jaimista de Tortosa que dijo que el lema "Igualdad Libertad y Fraternidad", lo ha sostenido siempre el cristianismo y que los liberales, republicanos etcétera hoy lo sostienen porque lo han robado. (1)

Manifiesta que en las naciones donde no hay cristianismo los reyes son "absolutos", y que por lo tanto hacen lo que quieren, lo que no sucede en los países cristianos. Como ejemplo cita Grecia y Roma antiguas y Turquía y Marruecos modernas. También dice que los católicos en cuestión de dog-

mas han de "callar, y "creer, pero que en la cuestión de partidos han de tomar cualquiera con tal de que no sea ilícito, pero tengan presente que partidos ilícitos—continúa diciendo—son los que sean más ó menos liberales. (Yo creo que esto quiere decir que se ha de ser jaimista.)

El Sr. Jove de la *Defensa Social* de Barcelona dice mal de la Revolución Francesa; afirma que una nihilista de Rusia decía que esta revolución fué burguesa y en beneficio de la clase media, no de la pobre, y que también lo afirmarían si hablasen con sinceridad Pablo Iglesias y Marcelino Domingo. Explica que hay muchos redentores del trabajador, y republicanos que dan la mar de mitines pero que casualmente todos hablan en su mismo distrito electoral, pero yo—siguió diciendo—he venido de Barcelona á dirigiros la palabra sin mirar que Tivisa no está en mi distrito.

Luego levantando la camisa á los obreros les alenta á que no se contenten con míseros jornales y que pidan menos horas de trabajo; (es decir que combate al socialismo y el republicanism y aprueba sus mismas ideas).

Luego el Sr. Rebull (anarquista de Tivisa y otro nene como el Sr. Marqués) hace la *bajeza y ridiculez* más grande y dice que el mismo que antes predicaba ideas *disolventes y anarquistas* y gracias á los ejercicios espirituales pudo comprender lo mal que hizo y solemnemente se retractaba

Los oradores se declararon *Marxistas* y aconsejaron á los obreros que procuraran salir del estado en que se encuentran indicándoles que los mejores medios para conseguirlo eran la unión y la ilustración.

Decían que sin una fuerte unión por parte de las masas obreras, éstas se veían siempre precisadas á sucumbir delante de las exigencias del capitalismo y los patronos y luego exhortaron á los obreros á apartarse de las tabernas, de los juegos y demás puntos de corrupción y en lugar de pasar el rato en tales sitios se destinasen á leer, ora libros, ora periódicos ó asistiendo á las escuelas.

Acabaron por decir que el proporcionarse maestros, periódicos y libros representa un gasto insostenible individualmente, pero que llevado á cabo por las sociedades es cosa más fácil.

Pasaron luego á hablar de los enemigos de la clase obrera y decían que en otros sitios el enemigo verdadero era el gran capitalista y las principales empresas; pero que en pueblos como Tivisa el enemigo peor era la clase media; esta clase que porque se vé con más medios de vida y con algo más de ilustración se cree con el derecho de despreciar al obrero. Profetizaron la pronta desaparición de la clase media que no tendrá más remedio que sumarse en el poderoso ejército obrero, y hacer la división de los hombres en dos grandes partidos: *capitalistas y obreros*.

Continúan hablando de los enemigos del obrero, declaran que ellos no van contra ningún hombre, que su actividad sea manual ó intelectual procure algún bien á la humanidad que por consiguiente ellos no son enemigos del ingeniero, del arquitecto, del maestro de obras ni de otros semejantes á éstos: ellos lo que no quieren son parásitos. Manifiestan que son parásitos entre otros, los notarios, los procuradores y aquellos que tienen su jefe visible en Roma; principalmente estos últimos.

Hablan luego de las grandes injusticias sociales: dicen que las honras de las familias obreras están á merced de los patronos, y que la vida del obrero que no tiene nada que defender, con la excusa de que la patria está en peligro, sirve para defender los intereses del capitalismo, mientras los hijos de aquellos están tranquilos en sus casas.

Por último, recomiendan al obrero mucha prudencia y calma y que en estas cuestiones no conviene correr ni mucho menos al principio, ya que una conquista cuanto más cuesta más dura. Les decían que ahora las pequeñas victorias no eran más que peligros para llegar á la gran victoria y terminaron aconsejando á los obreros de Tivisa, que todos en masa vayan á llevar las listas de la sociedad que es el camino más seguro para llegar á conseguir sus reivindicaciones.

## Mitin católico jaimista

El día 4 de Agosto á las cuatro de la tarde dió comienzo el mitin católico titulado de *acción social* pero que en verdad era jaimista. Este mitin dió comienzo en la plaza de la Abadía, con mediana concurrencia que en cuanto oyó lo que decían los oradores comenzó á desfilarse. Cuando la gente principiaba á marcharse se puso á llover y tuvo que continuar el acto en el Patronato con escasa concurrencia de hombres. Los oradores fueron los siguientes:

Sr. Marqués de Tivisa, (este niño fué el que en el mitin que dieron el señor Nougues, Cavallé y otras personas en casa Fura, formaba parte de la presidencia); dijo que gracias al Patronato, en Tivisa, no hubo un cataclismo que años atrás se presentaba.

de todo; que Cristo protegerá á los obreros dice que este *retractamiento* no tiene ninguna mira interesada. (Ha de tenerse en cuenta que este joven tiene una cerería y ejerce de este oficio y hace todo esto para poder vender velas á los curas.)

Jesuita Carreras, primero censura á los directores del Patronato porque los 40 ó 50 hombres que hicieron ejercicios espirituales ya no pertenecen á la sociedad y les dá la culpa por no saberlos retener. Repite lo del señor Sanz que no se puede ser del partido liberal.

Habla mal de los republicanos y socialistas y dice que en adelante el Patronato ha de prosperar y que todos los que sean socios han de ir allí á tomar café (tiene razón pues ninguno de los directores se acercan á la sociedad; durante este mes han vendido 34 cafés).

Durante el mitin han habido algunos aplausos ficticios pues solo han aplaudido 10 ó 12 jaimistas de Mora de Ebro y 6 ó 7 de Tivisa. Hay que notar que los mismos jaimistas de Mora son los que en su pueblo hacen guerra al párroco y al círculo católico.

En resumen un mitin jaimista y no católico. En la plaza regular gente; en el Patronato *escasa*, especialmente en hombres. Resultado práctico, ninguno, hablando mal del socialismo y de la Sociedad obrera de Tivisa.

## CARNET

## Todo á medias

¿Porqué no se construyen aceras de porland en Remolinos, ya que está colocado el encintado?

¿Porqué todo se hace á medias?

Es necesario que el Ayuntamiento acuerde construir las aceras y que desaparezcan los baches, pues la gente de Remolinos paga y se le debe servir á aquél sufrido vecindario.

Desde la visita... que están puestos los bordillos y después de la visita ya nada es necesario.

## ¿Y de aguas? ¿qué?

Pues de aguas, *na*.

Nuestros amigos del Ayuntamiento ya se pueden *despigar*, que no harán nada, pues tienen compañeros dentro de la comisión que hacen el juego del caciue y este como no puede *clavar el diente*, no quiere que se haga nada y mucho menos si es iniciativa de los republicanos. Pero como cuentan con una voluntad férrea, no los vencerán; son incansables, y al fin y á la postre vencerán nuestros amigos.

Las gestiones de los propietarios y el replanteo del arquitecto *ván por buen camino*.

## De riegos

Cuando espera nuestro Alcalde, ordenar que se rieguen nuestras calles?

No lo sabemos; lo que sí se nos dice, es que nuestro Ayuntamiento paga porque se rieguen y estas están sin regar, pues lo que se hace de pasear un carricuba, por algunas calles enseñando el agua, esto no significa riego.

¿Y el del arbolado qué?

## Teodoro Lieberia Borja

Ha obert son despaix en Tarragona Rambla de Sant Joan, 48. 3.er primera, ont ofereix els seus serveis al públic de 7 á 9 del matí y de 2 á 6 tarde. Dies festius de 8 á 1.

Imp. Succores L. Bernat. - Tortosa

# PAQUETERIA, MERCERIA Y QUINCALLA

## SEBASTIAN TUDÓ

Estas novedades para señoras. — Gran surtido en perfumería. — Artículos piel y oro chapado. — Objetos fantasía para regalos, abaincos, etc., etc.

### Fábrica de alpargatas de todas clases

## FRANCISCO LLASAT

TORTOSA

EN CASTELLÓN: Plaza Dioses, 22.1

EN BÀNERAS: (Alicante) Sempere y Llasat.

EN TORTOSA: Manufactura de cuerdas é hilo.

## AGENCIA GENERAL DE NEGOCIOS

### RAMON VERA Y GIL

Despacho: Estación, 10 — TORTOSA. Teléfono n.º 95

Presentación de documentos en las oficinas de Liquidación y Registro de la Propiedad, manifestaciones de fincas; solicitar certificaciones en las indicadas oficinas, así como también de actos de última voluntad de Madrid; gestión de toda clase de asuntos de los Juzgados, Ayuntamientos, Notarías y demás oficinas tanto particulares como del Estado; confesión de relaciones descriptivas de bienes; compra venta y administración de fincas; préstamos hipotecarios; altas y contribución.

Compraventa de valores. Pago de cupones, tomándose en negociación los de las deudas del Estado interior y amortizable desde tres meses antes de su vencimiento. Delegación de la Compañía de seguros, vida é incendio, "La Unión y el Fenix Español", así como de la Compañía de seguros marítimos "La Bulgaria", Representación de la Compañía "Trasatlántica", etcétera, etc.

Esta casa cuenta con activos representantes en Madrid, Barcelona, Tarragona, Valencia Zaragoza.

### Sastrería y Pañería LA TIJERA DE ORO DE FERNANDO COLOMÉ

En este acreditado establecimiento se construyen toda clase de prendas exclusivamente a la medida.

Continuas, grandes y últimas novedades en cortes para trajes de color. Gran surtido en toda clase de géneros negros y azules. Inmensa variedad en pantalones de lana. Extenso surtido en toda clase de paños (velluts).

### LA TIJERA DE ORO

Puente de Piedra 1 y 2. Roque 2. — TORTOSA

### DEPOSITO DE VINOS Y LICORES

### JUAN BAUBI CABANES

San Blas 26. — TORTOSA

Gran surtido en Champagnes, Cognacs, Rons, Licores y Anisados secos y dulces del país extranjero. Vinos de Jerez y de la Rioja blancos y claretes de las mejores marcas.

### PRECIOS ECONOMICOS

### Sastrería y Pañería

## Cárlas Chavarria

Plaza de la Constitución,  
(PORCHES)

Gran surtido en toda clase de articu-

los propios para la temporada.

No dejéis de visitar esta casa, en la que encontraréis economía gusto y rapidez en los encargos.

## GRAN PAÑERIA Y SASTRERIA IBERICA

### JAIMÉ BELLAUDI

Buenaire, 15 y 18, y Moncad, 7. — TORTOSA

Los favorecedores que se dignen visitar este sin rival establecimiento se cerciorarán de que es el único en su clase y el que cuenta con tan grandiosa existencia de todos géneros de más de 200.000 m. para el ramo de Sastrería entre lana, alpaca, Piqués, Dillies y con su gran profusión de toda clase de paños, sin excluir la "lisa imperial", recomendable por ser la mejor que se conoce.

Especialidad en géneros para luto (sin brillo), contando, además, con paños lisos para toda clase de uniformes tanto civiles como para militares.

Los pantalones de (vellut) pama correctamente cosidos y bien cortados, se venden a baratísimo precio de 5 ptas.

Véndese, lo mismo a los señores Sastrés que a los demás particulares, cortes para trajes pantalonería, forrería, paños y demás artículos que les conviniere, a precios verdaderamente económicos.

Gran variedad de trajes para niño desde 3'50 pesetas

americanas de alpaca, 15'50

VISITAD ESTA CASA Y OS CONVENCERIS DE LO DICHO

Los encargos se sirven con rapidez

Nota importante.—Enseñanza de corte para todos los que deseen dedicarse al arte de Sastrería. Clases y precios conacionales.

Gran surtido en trajes para la primera comunión y americanas de alpaca, al baratísimo precio de 15 pesetas los primeros y a 5 pesetas las americanas. Hay grandiosa existencia

### Antigua fabrica de gorras

## Felipe Climent

- VENTA AL POR MAYOR Y MENOR -

Grandes novedades en gorras de todas clases

Precios económicos.—Carbó 16.—TORTOSA

## LUX BALDOMERO DASOYS

ELECTRICISTA Y LAMPISTA

El legítimo y verdadero mechero LUX, que es el más ventajoso y da mayor potencia lumínica entre todos los conocidos, puedo ofrecerlo hoy al público, seguro de su bondad indiscutible. Se hacen instalaciones y reparaciones de "teléfonos", "timbres eléctricos", "par-rayos", canalizaciones para gas acetileno de hulla y para aguas.

Especialidad en bombas para extraer toda clase de líquidos.

33 años de práctica, aseguran la competencia y bondad en los trabajos.

Se reciben encargos en casa D. Baldomero Sabaté, calle del Angel, y D. Ramón Aguilá, calle Obispo Aznar, lampistas, D. José Armengol, peluquería, calle Moncada, y en el almacén de harinas de D. Juan Mayor, al lado del Palacio Episcopal.

Los que se hacen con prontitud, esmero y economía.

## LUX, LUX, LUX MECHERO LUX

## GRAN ZAPATERIA

"La Villa de Sitges"

## J. BALADA

SUCESOR DE J. MAJÓ

ELEGANCIA, BARATURA, RAPIDEZ

10, Rosa, 10.—TORTOSA